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A NIVEL REGIONAL

60% DE DENUNCIAS DE EXTRACCIÓN 
ILEGAL DE AGUA SON DEL LIMARÍ

EN LA COMUNA DE OVALLE

CARABINEROS HACE UN LLAMADO 
A DENUNCIAR ROBOS Y ASALTOS

PROVINCIAL OVALLE VENCE A DEPORTES COPIAPÓ Y SUMA NUEVA CLASIFICACIÓN EN COPA CHILE

En lo que va del 2022, se registran 50 procedimientos de fiscalización ingresados en la Dirección 
General de Aguas (DGA) en la Región de Coquimbo, de las cuales 30 corresponden a la provincia. 
El año pasado, a la misma fecha, solo eran siete. 06
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08

PRIORIZA EL CONSUMO HUMANO

EXPLICAN EN DETALLE NUEVA 
REFORMA AL CÓDIGO DE AGUAS4 y 5

LUCIANO ALDAY

EXPERTOS PROYECTAN PAULATINO AUMENTO DE CONTAGIOS COVID
02

POR RELAJO DE MEDIDAS



EL OVALLINO  LUNES 28 DE MARZO DE 2022CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Expertos proyectan aumento paulatino de 
casos de Covid-19 en las próximas semanas

TAL COMO ESTÁ OCURRIENDO EN EUROPA

Entre sus causas 
se encontraría el 

relajamiento de las 
medidas sanitarias por 

parte de la población, 
pero, sobre todo, 
la aparición de la 

subvariante denominada 
como “ómicron sigilosa” 

y la vuelta a clases de los 
estudiantes. 

Tras superar los 38 mil casos nue-
vos por SARS-CoV-2 a inicios de 
febrero, estos han ido disminuyendo 
en las últimas semanas. Es así como 
los contagiados ya bajaron de los 
10 mil diarios y la positividad se 
ubica en 7,8%. 

Sin embargo, este escenario podría 
cambiar en el corto plazo, así lo 
indicó la ministra de Salud, Begoña 
Yarza, en conversación con Canal 
13. “Nosotros pensamos que lo más 
probable es que en las próximas 
semanas vayan ascendiendo (los 
infectados) más lento de lo que fue 
el Ómicron que estamos viviendo 
ahora, pero va a ir subiendo. La 
pandemia está y continúa”, dijo. 

Palabras de la titular del MINSAL, 
sustentadas en lo que está ocu-
rriendo en el hemisferio norte, más 
específicamente en Europa, donde 
los casos han ido incrementándose 
constantemente. Alza que sería 
causada por la subvariante BA.2 u 
“ómicron sigilosa” y también por el 
relajamiento de algunas medidas 
sanitarias. 

LA PANDEMIA ES CÍCLICA 
Para la seremi de Salud de la 

Región de Coquimbo, Paola Salas, 
es completamente razonable que 
pudiese ocurrir un crecimiento de 
los contagiados en una pandemia 
cuyo comportamiento ha sido cíclico.  
“Estas situaciones de proyeccio-
nes de nuevas olas pueden ocurrir 
especialmente cuando hay nuevas 
variantes”, afirmó. 

En tanto, el epidemiólogo y presi-
dente regional del Colegio Médico, 
Fernando Carvajal, señaló que si 
uno mira los datos nacionales en 
términos generales, podríamos decir 
que vamos mejor, “pero existe una 
señal de alerta y es que el grupo 
de menores de 20 años, no tiene 
esa tendencia a la baja, sino que 
al contrario, ya que en algunos 
lugares se ha detenido y en otros, 
aumentó”. 

Por su parte, la directora de la 
Escuela Técnico Enfermería de Nivel 
Superior de la Universidad De Las 
Américas (UDLA), Beatriz Arteaga, 
manifestó que a pesar de que ha 
existido un descenso claro en los 
infectados, no hay que pensar que 
la pandemia ya terminó. “No obs-
tante, cada vez que hemos tenido 
una situación similar, la ciudadanía 
se relaja”, agregó. 

LA VUELTA A CLASES 
En este aspecto, varias son las 

voces que se han escuchado res-
ponsabilizando de esta proyección, 
al retorno de los estudiantes a las 
aulas. De hecho, ya se han notificado 

infectados en algunos colegios. 
Al respecto, Salas sostuvo que 

“todo lo que signifique interacción 
entre la gente, produce un aumento 
del riesgo de contagios. Entonces, si 
tú lo asocias a por ejemplo, generar 
encuentros masivos de personas, 
ya sea en una escuela o no, pero 
donde se va a interactuar más, la-
mentablemente va a existir mayor 
riesgo de contagio”. 

En tanto, Carvajal aseguró que 
el ingreso de los alumnos a clases 
claramente tendrá un impacto, no 
es inocuo y por eso es fundamental 
que se sigan manteniendo las dispo-
siciones sanitarias en cada uno de 
los establecimientos educacionales. 
“A veces no se puede, porque una 
de las medidas básicas es el uso de 

mascarilla y muchos de los niños 
incluso la comparten. Lo otro es el 
distanciamiento físico, por eso en 
los colegios debiese promoverse que 
los asientos sean individuales y no 
de a pares”, complementó. 

Por último, Arteaga aseveró que el 
retorno de los alumnos sido un tema 
controversial, por cuanto era nece-
saria la vuelta a la presencialidad, 
pero el estar en recintos cerrados y 
sin aforos, efectivamente los coloca 
en mayor riesgo. “Eso también va 
a depender de los sistemas imple-
mentados por las instituciones de 
educación en el cumplimiento de 
las normativas, en la vigilancia y 
en la educación que se imparte a 
los integrantes de la comunidad 
educativa”, finalizó.

“Todo lo que signifique interac-
ción entre la gente, produce un 

aumento del riesgo de contagios. 
Entonces, si tú lo asocias a por 

ejemplo, generar encuentros ma-
sivos de personas, ya sea en una 
escuela o no, lamentablemente va 

a existir mayor riesgo 
de contagio”

Paola Salas
SEREMI DE SALUD 

DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

“Una de las medidas básicas es 
el uso de mascarilla y muchos de 
los niños incluso la comparten. Lo 
otro es el distanciamiento físico, 
por eso en los colegios debiese 

promoverse que los asientos 
sean individuales y no de a pares”

Fernando Carvajal
PRESIDENTE DEL COLEGIO MÉDICO 

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

“El cuidado va a depender de los 
sistemas implementados por las 
instituciones de educación en el 
cumplimiento de las normativas, 
en la vigilancia y en la educación 
que se imparte a los integrantes 

de la comunidad educativa”

Beatriz Arteaga
DIRECTORA DE LA ESCUELA TÉCNICO 

ENFERMERÍA DE NIVEL SUPERIOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE LAS AMÉRICAS (UDLA)

Zona de debates

Un nuevo cargamento de vacunas llegó la semana pasada a Chile. Embarque com-
puesto por 309 mil 660 dosis del laboratorio Pfizer-BioNTech, lo que da un total de 
22.308.000 inoculaciones pertenecientes a esa farmacéutica. 
De este modo, se supera las 55 millones 365 mil vacunas contra el COVID-19 ingre-
sadas a Chile, las que permiten dar continuidad al plan de vacunación.

PLAN DE VACUNACIÓN 

RICARDO GÁLVEZ P
La Serena
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Autoridades llaman a la comunidad 
a denunciar para enfrentar el crimen

HAY UNA CAMPAÑA DE PREVENCIÓN EN PROCESO 

Desde Carabineros y la Oficina de Seguridad Ciudadana 
manifestaron que la denuncia formal es la única herramienta 
para tomar conocimiento de los delitos que ocurren en la 
comuna, y de esa forma tomar medidas al respecto.  

La noche del jueves pasado una 
persona bajo los efectos del alco-
hol intentó asaltar el Punto Copec 
ubicado en la Alameda, a tan solo 
una calle de la Tercera Comisaría 
de Ovalle. 

El individuo forcejeó con la cajera 
para quitarle dinero en efectivo, pero 
el delito fue frenado por civiles que 
se encontraban en el lugar, quienes 
posteriormente entregaron al anti-
social a Carabineros. 

No obstante, el mayor de Carabineros 
de Ovalle, Patricio Valenzuela, co-
menta que este tipo de hechos 
no sería frecuente en la comuna, 
“estas situaciones son inusuales, 
no es común acá en Ovalle”, apuntó.

Misma opinión tuvieron desde la 
Oficina de Seguridad Ciudadana 
de la Municipalidad de Ovalle, “yo 
siento que este tipo de delitos no 
son tan recurrentes, no siempre los 
tenemos, quizás porque ocurren 
uno o dos da esa sensación de que 
roban en bencineras todos los días, 
pero no es así”, indicó la jefa de la 
oficina, Hortensia Flores.

IMPORTANCIA DE LA DENUNCIA
Es común ver en redes sociales 

las llamadas “funas” o “denuncias 
ciudadanas”, donde se expone al 
conocimiento público algún hecho 
delictual ocurrido en la ciudad.

Durante el fin de semana, se viralizó 
un video de un asalto a la estación 
de servicio ubicada en la salida 
norte de Ovalle.

De esta forma, desde Carabineros 
realizaron el llamado a la denuncia 
formal, ya que a través de esta se 
pueden tomar medidas al respecto. 

“La institución siempre recalca y 
recuerda a la ciudadanía, que cada 
vez que se produzca cualquier tipo 
de ilícito se le debe poner a disposi-
ción de la autoridad de Carabineros 
de Chile, con el propósito de saber 
dónde se están cometiendo estos 
delitos, porque a través de esto 
se pueden localizar y entregar re-
cursos humanos”, indicó el mayor 
de Carabineros de Ovalle, Patricio 
Valenzuela. 

“Delito que no es denunciado, es 
un delito que no se sabe y por lo 
tanto no se pueden tomar cursos 
de acción”, agregó el uniformado. 

En esto coincidió la jefa de Seguridad 
Ciudadana, Hortensia Flores, quien 
manifestó que “mucha gente puede 
pensar que al denunciar no pasa 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

La semana pasada se registró un asalto en la bencinera de Alameda. EL OVALLINO

nada y que pierde el tiempo, pero 
eso no es tan así, porque si la gente 
entrega antecedentes y pistas se 
pueden obtener los posibles perfiles 
de quienes están robando, se obtie-
nen padrones. Si es que no ponen 

la denuncia, no sabremos nunca lo 
que hay, es difícil investigar si no 
se tiene nada”.

CÁMARAS DE SEGURIDAD
Otro aspecto importante en la pre-

vención de delitos o en la búsqueda 
de justicia cuando estos ocurren, 
son las cámaras de seguridad, ya 
que a través de estas se ha logra-
do encontrar a los culpables, “las 
cámaras se han utilizado bastante, 
porque con las imágenes muchas 
veces se puede dar con el paradero 
de los autores, el apoyo de las cá-
maras ha sido bastante importante 
en varios delitos”, indicó la jefa de 
Seguridad Ciudadana.

De igual forma, Hortensia Flores 
señala que están en proyecto nuevas 
cámaras de seguridad para algunas 
poblaciones de Ovalle, en las cuales 
se han registrado mayor cantidad 
de denuncias a Carabineros, por 

lo que este sería un claro ejemplo 
para reiterar el llamado a denunciar, 
“si en un lugar roban mucho, pero 
no hay denuncias, no se pueden 
focalizar estas medidas”, apuntó.

CAMPAÑA Y RECOMENDACIONES
Hortensia Flores comenta que se 

está trabajando en una campaña de 
prevención, “para luchar contra estos 
delitos, tanto para las bencineras 
como para la gente en general”.

Pese a que esta campaña aún está 
en proceso, la jefa de Seguridad 
entregó algunas recomendacio-
nes para no ser víctimas de robo y 
asaltos a sus vehículos. 

“En general toda prevención va 
enfocada en el autocuidado y en 
cómo nos podemos ir ayudando 
con otros. Una de las primeras 
recomendaciones es no andar con 
cosas a la vista, aunque vaya ma-
nejando porque muchas veces la 
gente maneja con la cartera al lado 
o el computador, entonces la idea 
es evitar tener esas cosas encima, 
porque ya hemos visto como en las 
paradas hay gente a la que le han 
roto los vidrios”, señaló.

“Tampoco hay que bajarse con el 
computador y dejarlo en el maletero, 
eso no es bueno porque la gente 
los está mirando”, complementó 
para concluir. 

“DELITO QUE NO ES 
DENUNCIADO, ES UN 
DELITO QUE NO SE SABE 
Y POR LO TANTO NO SE 
PUEDEN TOMAR CURSOS DE 
ACCIÓN”

PATRICIO VALENZUELA 
MAYOR DE CARABINEROS DE OVALLE



EL OVALLINO  LUNES 28 DE MARZO DE 2022CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Nuevo Código de Aguas prioriza consumo humano 
e introduce el cambio climático como factor 

PROMULGACIÓN DE REFORMA

El pasado viernes el presidente Gabriel Boric promulgó 
la reforma que desde el 2011 estaba siendo tramitada en 
el Congreso y que fue aprobada en enero de este año. 
El fortalecimiento de la Dirección General de Aguas y el 
cumplimiento de siete prioridades estratégicas son parte 
de las modificaciones.

El pasado viernes 25 de marzo el 
presidente Gabriel Boric promulgó la 
reforma al Código de Aguas, norma-
tiva que regula el uso de los recursos 
hídricos del país, priorizando el acceso 
para el consumo humano.

Lo anterior “permite encaminarnos 
hacia una transición hídrica justa y 
un uso sustentable del agua”, publicó 
en su cuenta de Twitter el mandata-

rio, explicando a través de un video 
parte de los cambios que introduce 
la normativa.

Uno de ellos es la integración “del 
cambio climático como un factor que 
amenaza y limita la disponibilidad de 
agua, protegiendo la función ecosis-
témica del vital elemento”, señaló la 
ministra de Medio Ambiente, Maisa 
Rojas, quien agregó que es “un ins-
trumento que nos habilita y entrega 
oportunidades para hacer un uso más 
sustentable del recurso”.

El proyecto fue despachado el pasado 
12 de enero por el Congreso, y considera 
el cumplimiento de siete prioridades 
estratégicas de la Dirección General 
de Aguas (DGA), centradas en mejorar 
la información de recursos hídricos, la 
colaboración con organizaciones de 
usuarios de agua, la gestión estra-
tégica de cuencas, la tramitación de 
expedientes, innovación tecnológica, 
transparencia del funcionamiento y la 
actualización de la legislación de agua.

Cristóbal Juliá, director regional de la 
DGA, explicó que en estos momentos 
la dirección a nivel central está traba-
jando en la implementación de esta 
reforma al código, asegurando que, si 
bien, la base se mantiene bastante 
similar, “sí prioriza definitivamente 
el consumo humano, permitiendo, 
en caso de tener esta competencia 
con actividades productivas como la  
agrícola, priorizar el consumo humano 
independiente de los derechos de 
aprovechamiento de agua con los 
que se cuente”.

 Otra de las modificaciones, agregó 
Juliá, es que todos van a tener un 
plazo determinado para perfeccionar 
los derechos de aprovechamiento, lo 
que antes no era así. “Muchos de los 
derechos de aprovechamiento están 
en catastros de aguas del Conservador 
de Bienes Raíces, pero no están en el 
catastro público de la DGA, es decir 
no han pasado por un proceso de 
perfeccionamiento. No están regulari-
zados los derechos como corresponde, 
entonces ahora va a haber un plazo 

de un año para hacer esto”.
Los cambios en los puntos de cap-

tación también se abordan en la re-
forma, de modo tal que no se podrá 
modificar si no existe un estudio que 
demuestre que no se trata de una zona 
vulnerable. “La DGA está facultada a 
no autorizar ese punto de captación 
hasta no demostrar fehacientemente 
que debajo de la superficie está esa 
cantidad de agua”, explicó Julia.

Agrega que “antes el Código de Agua 
permitía un cambio de punto de cap-
tación si se cumplían los requisitos, 
lo que generó bastante controversia 
puesto que los requisitos técnicos 
se cumplían, pero era en una zona 
de prohibición o estaba agotada y 
técnicamente se podía autorizar”.

Es así como con la reforma se acotan 
los plazos tanto para perfeccionar 
los derechos, como “para que todos 
estén en el software de monitoreo de 
extracciones efectivas donde se indica 
cuánta agua se está extrayendo, lo 
que a la larga permitirá hacer mejo-
res balances hídricos y determinar la 
oferta real de agua”, sostuvo Juliá, 
destacando que “esta reforma viene 
a fortalecer a la DGA que muchas 
veces está atada de manos por el 
propio Código de Aguas, donde uno 
ve una realidad social. Ahora este 
nuevo código introduce el factor de 
cambio climático que antes no estaba 
y entrega mejores herramientas a 
la DGA para poder limitar el uso del 
derecho de aprovechamiento de agua 
principalmente para fines productivos”.

IMPRESIONES 
Leticia Ramírez, presidenta del 

Consejo Regional Campesino, valoró 
la promulgación de la reforma seña-
lando que, “en principio es una buena 
noticia”, no obstante, aclaró que debe 
estar acompañada de leyes y políticas 
públicas que permitan su adecuada 
implementación.  

“Se tiene que fortalecer con leyes, 
que efectivamente garanticen aquello. 
Tiene que haber una regulación es-
pecifica, ver cual es la condición de 
los acuíferos y determinar una serie 
de cuestiones para garantizarla, hay 
que ver como se interviene y una forma 
de intervenir en la región es regular 
el uso del agua, porque hay cuencas 
agotadas”, comentó.

Sobre el reconocimiento del cambio 
climático, Ramírez indicó que “cambia 
hartas cosas en sí, porque nosotros 
como organización estamos hace 
tiempo intentando que el Congreso 
asigne recursos excepcionales para 
poder intervenir en función del cambio 
climático, eso implica un montón de 

“SE ESPERA EL APOYO DEL 
ESTADO CON PROGRAMAS 
ESPECÍFICOS, PARA PODER 
REALIZAR EL SANEAMIENTO 
Y REGULARIZACIÓN DE LOS 
DERECHOS DE AGUA DE LOS 
PEQUEÑOS AGRICULTORES, 
CUMPLIENDO LOS PLAZOS 
ESTABLECIDOS POR LA 
NUEVA NORMATIVA, DADO 
QUE ES DIFÍCIL ACCEDER A 
REALIZARLOS, POR EL ALTO 
COSTO Y LA BUROCRACIA”

MARÍA INÉS FIGARI
PRESIDENTA DE LA SOCIEDAD 
AGRÍCOLA DEL NORTE 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle
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En la reforma se integra el cambio climático como un factor que amenaza y limita la dispo-
nibilidad de agua, protegiendo su función ecosistémica.

CEDIDA

cosas como el manejo sustentable 
de la tierra para poder infiltrar los 
acuíferos (…) es importante que se 
reconozca el cambio climático como 
fundamental y a la par se tienen que 
hacer políticas públicas”, enfatizó.

Desde el mundo agrícola, la pre-
sidenta de la Sociedad Agrícola del 
Norte , María Inés Figari, sostuvo que 
la aprobación del Código de Aguas, 
mantiene satisfecho al gremio, ya que 
finalmente se concluyó la modifica-
ción a la normativa con reglas claras 
para la actividad agrícola, clave en la 
seguridad alimentaria, “donde fuimos 
invitados en reiteradas ocasiones a 
exponer nuestro punto de vista, los 
cuales dentro de ellos está la consi-
deración de la prioridad del uso para 
el consumo humano, situación que 
en la práctica siempre se ha realizado 
en las peores sequías que ha vivido 
nuestra región”.

Figari agregó que otra de las indica-
ciones que “habíamos puesto énfasis 
es en la certeza jurídica que requerimos 
para el desarrollo de la labor agrícola 
de nuestra región, que debe luchar 
con la sequía y desertificación y el 
hecho de que los derechos de agua 
ya constituidos se mantengan en el 
uso, goce y disposición del titular. 
Ahora se espera el apoyo del Estado 
con programas específicos, para poder 
realizar el saneamiento y regulariza-
ción de los derechos de agua de los 
pequeños agricultores, cumpliendo 

los plazos establecidos por la nueva 
normativa, dado que es difícil el ac-
ceder a realizarlos, por el alto costo 
y la burocracia”.

Desde el gremio agrícola agregaron 
que otro tema es el de la convención 
constitucional, “donde quedamos en 
la incertidumbre con respecto a la 
labor agrícola, sin agua es imposible 
continuar y el ser humano requiere de 
alimentos. Recordamos que el agua 
se transforma en los alimentos que 

consumimos”.
María Inés Figari puntualizó que la 

“DGA siempre ha tenido las facultades, 
pero no tiene las condiciones ni han 
fortalecido su institución, como por 
ejemplo la fiscalización, acá en la región 
no superan los 3 a 4 profesionales 
para realizar el trabajo en terreno y 
el buen uso del recurso hídrico, por 
ende estamos esperando cuáles serán 
los planes de acción para realmen-
te generar nuevas fuentes hídricas, 

fiscalizaciones, asegurar el consumo 
humano con medidas concretas que 
sean a corto, mediano y largo plazo”.

LA REFORMA 
La reforma al Código de Aguas se 

tramitó durante 11 años y recono-
ce el acceso al agua y saneamiento 
como un derecho humano esencial 
e irrenunciable y que se trata de un 
bien nacional de uso público, cuyo 
dominio y uso pertenecen a todos 
los habitantes.

Consagra la prioridad del abasteci-
miento para el consumo humano, el 
saneamiento y el uso doméstico de 
subsistencia tanto en el otorgamiento 
como en el ejercicio de los derechos 
de aprovechamiento de aguas.

Entre sus directrices, respecto a los 
derechos de aprovechamientos de 
agua, señala que se constituirán en 
función del interés público, para lo cual 
habrá que considerar el resguardo del 
consumo humano y el saneamiento, 
la preservación del ecosistema, la 
disponibilidad de las aguas, la sus-
tentabilidad acuífera y, en general, 
aquellas acciones destinadas a pro-
mover un equilibrio entre eficiencia 
y seguridad en los usos productivos.

Además, la DGA  deberá establecer 
un caudal ecológico mínimo con el 
objetivo de velar por la conservación 
de la naturaleza y la protección del 
medio ambiente.
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60% de las denuncias de extracción 
no autorizada de agua son del Limarí

HUBO UN INCREMENTO IMPORTANTE 

En lo que va del 2022 son 50 los procedimientos de 
fiscalización ingresados en la Dirección General de Aguas 
(DGA) a nivel regional, de las cuales 30 corresponden a la 

provincia. El año pasado, a la misma fecha, eran sólo siete.

La extracción no autorizada de agua 
se ha convertido en un problema que 
las comunidades de las zonas más 
afectadas por la sequía le han tomado 
una especial atención, principalmente 
este año, lo que queda demostrado 
por el importante incremento de las 
denuncias por este tipo de situaciones 
ingresadas a la Dirección General de 
Aguas, DGA.

En concreto, en lo que va del 2022 
son 50 los procedimientos de fisca-
lización que se han iniciado a nivel 
regional, siendo el 60% de la provincia 
del Limarí. Si consideramos que a la 
misma fecha, en 2021, habían sólo 
siete denuncias, el incremento es 
notable.

Cristóbal Juliá, director regional de 
la Dirección General de Aguas, DGA 
Coquimbo, explicó que este número 
alto de denuncias tiene que ver con 
varios factores, principalmente por 
la sequía.

“Las denuncias por extracción no 
autorizada de agua han ido aumen-
tando conforme la sequía se mantiene. 
Hemos estado impulsando distintas 
medidas para fortalecer el trabajo que 
está haciendo la unidad de fiscaliza-
ción” indicó Juliá, añadiendo que con 
la dirección se está tratando de tener 
una mayor presencia en los territorios.  

“Hasta este momento, en lo que va 
del 2022 tenemos un total de 50 
procedimientos sancionatorios por 
extracción no autorizada de agua, 
que se iniciaron este año. De éstos 
30 corresponden a la Provincia del 
Limarí, y esto se debe principalmente 
a que en las comunas de Monte Patria 
y Combarbalá, donde hay más denun-
cias, existe mayor susceptibilidad a 
la escasez hídrica”, expresó Juliá.

Sobre los procedimientos que se 
establecen luego de una denuncia, el 
director regional de la DGA precisó que 
“cuando se presenta tiene que cumplir 
con ciertos requisitos que están en los 
manuales de procedimiento de la DGA  
de fiscalización, primero se declara si 
se admite o no. Si se admite, se abre 
un expediente de fiscalización, se le 
asigna un número correlativo y a partir 
de eso comienza todo un proceso. Lo 
primero que ocurre es que se visita el 
lugar, se hace un informe técnico en 
terreno por parte de los fiscalizadores, 
y va un ministro de fe y toma datos 
y características. Se contrasta con 
la denuncia presentada, ahí mismo 
en terreno se verifica si la persona 
que está siendo denunciada cuenta 
con derecho de aprovechamiento, 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

En enero de 2022 una agrupación ecológica de Monte Patria denunció la intervención del Río 
Grande con maquinarias.

CEDIDA

en caso de que haya una extracción 
de agua, modificación de cause, et-
cétera”, agregando que luego “se 
hace un trabajo administrativo y se 
determina si efectivamente va en 
contra del Código de Agua. Si es así 
se notifica al denunciado para que 
presente sus descargos o haga sus 
reclamaciones”.

En general “un proceso de fiscali-

zación puede durar seis meses y las 
sanciones llegar a las 1.100 UTM, 
dependiendo de la gravedad de la 
infracción cometida”, aseveró el di-
rector regional de la DGA, añadiendo 
que luego de este proceso se pone 
a disposición del Ministerio Público 
los antecedentes, “son ellos quie-
nes determinan si es ilegal o no, si 
constituye o no delito por usurpación 
de aguas”.

MAYOR ATENCIÓN Y CONFIANZA 
EN EL PROCESO

Otro de los motivos que esgrimió 
Juliá para el incremento de este tipo 
de denuncias es “porque la gente se 
está atreviendo a confiar más en la 
institución”.

“Yo llevo un año en la DGA, hicimos 
bastantes cambios, he estado mucho 

en terreno, en las localidades y el 
mensaje que hemos estado fomen-
tando es que las personas deben 
denunciar, tienen que confiar en las 
instituciones”, afirmó el director de 
la DGA Coquimbo, destacando que 
además existe entusiasmo por parte 
de los alcaldes a colaborar con la 
fiscalización y un compromiso de 
las Juntas de Vigilancias. “La DGA 
está trabajando con los alcaldes para 
lograr levantar las demandas, que 
son canalizadas también a través 
de diferentes mesas hídricas que 
se han ido conformando, entonces 
son varios los factores que tienen 
que ver con este aumento bastante 
fuerte de las denuncias, pero también 
otro factor ha sido la pandemia, el 
2021 el país estuvo prácticamente 
paralizado por la pandemia, entonces 
seguramente se veía menos, también 
hay un incremento en los efectos de 
la sequía”.

Sobre el tipo de personas que están 
siendo denunciadas, Juliá indicó 
que no existe un perfil, “van desde 
agrícolas hasta personas naturales 
o empresas, la verdad es que no hay 
una tendencia clara”, asegurando que 
“para el Código de Aguas y para lo que 
hace la DGA todos son iguales. En 
general las personas ven una máquina 
perforadora y alertan a la DGA o ven 
que hay bombas introducidas en el 
río e informan o ven que un vecino o 
predio cercano está sacando agua”.

ÚLTIMAS DENUNCIAS
Una de las últimas denuncias se 

produjo a finales de enero, cuando 
mediante un video la agrupación 
ecológica Yaru Wika dio a conocer 
la intervención con máquinas del 
Río Grande en Monte Patria, en esa 
oportunidad se hizo la respectiva 
denuncia a la DGA, puesto que no 
habría existido una autorización para 
la intervención.

30
procedimientos sancionatorios por 
extracción no autorizada de agua se 
han iniciado en la provincia del Limarí 
en lo que va de 2022.

“UN PROCESO DE 
FISCALIZACIÓN PUEDE 
DURAR SEIS MESES Y 
PUEDE TERMINAR EN 
SANCIONES QUE PUEDEN 
LLEGAR A LAS 1.100 UTM”

”, CRISTÓBAL JULIÁ
DIRECTOR REGIONAL DGA
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Los días más tristes 
de Foo Fighters

TRAS REPENTINA MUERTE DE TAYLOR HAWKINSLa Fiscalía de Colombia 
confirmó la noche del sábado 
la presencia de “10 tipos de 
sustancias” en el cuerpo 
de Taylor Hawkins (50), el 
fallecido baterista de la 
banda.

La muerte de Taylor Hawkins, 
baterista de Foo Fighters, cayó la 
noche del viernes como una bomba 
entre el público que esperaba para 
ver a la banda de rock en el Festival 
Estéreo Picnic, en las afueras de 
Bogotá, donde al conocer la noticia 
muchos rompieron en llanto.

Los Fighters eran los llamados a 
cerrar la primera jornada del Estéreo 
Picnic, pero una hora antes de que 
subieran al escenario la noticia de 
la muerte del baterista, anunciada 
por la propia banda en sus redes 
sociales, corrió como pólvora entre 
la multitud.

Antes de que empezara la pre-
sentación de los Black Pumas, los 
organizadores del festival y el líder 
de ese grupo salieron a anunciar 
la noticia y pidieron un minuto de 
silencio en homenaje al baterista, 
que fue respetado por un público 
conmocionado por lo ocurrido.

Diego Urbano, que viajó desde 
Perú solo para ver a Foo Fighters en 
concierto, dijo a Efe que práctica-
mente “llegaron y se encontraron el 
anuncio”. Es “una escena muy triste 
porque llegamos al escenario a ver 
cómo era la cosa, y los técnicos y el 
‘staff’ estaba llorando, desmontando 
las cosas”, señaló.

“Más allá del dinero perdido, los 
fans estamos quebrados”, aseguró 
un acongojado Urbano.

Hawkins (Fort Worth, Texas), que 
había cumplido 50 años el pasado 
17 de febrero, fue hallado muerto en 
su habitación del hotel de Bogotá 
donde se hospeda la banda.

FOO FIGHTERS DEVASTADOS
“La familia Foo Fighters está de-

vastada por la trágica y prematura 
pérdida de nuestro querido Taylor 

EFE
 Internacional

Hawkins era una de las figuras visibles de la banda junto al ex Nirvana Dave Grohl. En los 
conciertos solía dejar la batería para cantar clásicos del rock como Under Pressure, de Queen 
y David Bowie, o Rock n’ roll, de Led Zeppelin.

EFE

Hawkins. Su espíritu musical y su 
risa contagiosa vivirán con todos 
nosotros para siempre. Nuestros 
corazones están con su esposa, 
hijos y familia, y pedimos que su 
privacidad sea tratada con el máximo 

respeto en este momento inimagi-
nablemente difícil”, manifestó la 
banda en Twitter.

Carlos, un asistente al Estéreo 
Picnic que lucía la camiseta de la 
banda, se enteró mientras guardaba 

sitio para escucharles y no se podía 
creer que la tragedia hubiera tocado 
de esa manera a la banda de Seattle.

“Era un referente artístico y una 
inspiración “, dijo compungido a Efe 
y añadió que para él, Hawkins era 
“el baterista de la banda de toda 
la vida” y su muerte le ha dejado 
“vuelto mierda”.

En el escenario donde se iban a 
presentar los Foo Fighters la orga-
nización del festival hizo un altar 
improvisado con un centenar de 
velas en medio de un silencio se-
pulcral y acompañados por cientos 
de fanáticos, muchos de los cuales 
no pudieron contener las lágrimas.

Juan Camilo, que los iba a ver por 
segunda vez tras haberlo hecho en 
2015, dijo a Efe que Hawkins “es 
un básico y un referente” del rock. 
“Ha sido desconcertante enterarse a 
20 minutos del inicio del concierto”, 
afirmó el joven, que de camino al 
festival venía escuchando la música 
de los Foo Fighters.

ÍDOLO CARISMÁTICO
Hawkins era una de las figuras visi-

bles de la banda junto al ex Nirvana 
Dave Grohl. En los conciertos solía 
dejar la batería para cantar clásicos 
del rock como Under Pressure, de 
Queen y David Bowie, o Rock n’ roll, 
de Led Zeppelin.

Igualmente, tras la cancelación 
del concierto de esta semana en 
Paraguay, el músico de los Foo 
Fighters salió a abrazar a una niña 
que estaba tocando la batería, una 
imagen que se hizo viral.

Pese a que muchos de los con-
mocionados fanáticos decidieron 
quedarse a recordar a Hawkins, los 
acordes de las guitarras no dejaron 
de sonar y después de la breve 
vigilia el Estéreo Picnic continuó 
como un homenaje a la memoria y el 
virtuosismo del fallecido baterista.

La Fiscalía de Colombia confirmó la noche de este sábado la presencia de “10 tipos 
de sustancias” en el cuerpo de Taylor Hawkins (50), el fallecido baterista de la 
banda Foo Fighters.
La información fue dada a conocer a través de un comunicado, difundido en la 
cuenta de Twitter del organismo persecutor, donde se detalla que el músico con-
sumió estupefacientes poco antes de su muerte.
“En la prueba toxicológica en orina practicada al cuerpo de Taylor Hawkins se en-
contraron preliminarmente 10 tipos de sustancias”, escribieron. “Entre ellas: THC 
(marihuana), antidepresivos tricíclicos, benzodiacepinas y opioides”, agregaron.

PRESENCIA DE DROGAS



EL OVALLINO  LUNES 28 DE MARZO DE 2022DEPORTES08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

¡La historia continúa! Provincial Ovalle vence a 
Deportes Copiapó y suma una nueva clasificación

CLUBES DE LA PRIMERA DIVISIÓN ESPERAN EN LA SIGUIENTE ETAPA

En la segunda fase de Copa 
Chile el “Ciclón del Limarí” 
se impuso por 3 a 2 ante 
el “León de Atacama”, 
ilusionando a su hinchada 
con una épica campaña.

Tras eliminar a San Marcos de Arica, 
Provincial Ovalle recibió a Deportes 
Copiapó en el Estadio Diaguita, 
partido válido por la segunda fase 
de la Copa Chile. 

Los primeros acercamientos del 
encuentro para el “Ciclón” fueron 
con pelotazos largos para Joaquín 
Fenolio, mientras la visita tenía en 
Maximiliano Quintero a su agente 
de mayor peligro, aunque cada vez 
que este tomaba el balón era bien 
marcado por el defensor Jeremy 
Orellana.

Al minuto 22 se abrió el marcador 
a favor de la escuadra local, Luis 
Pérez centró un tiro libre, Pedro 
Cifuentes apareció dentro del área 
para controlar de pecho y rematar, 
anotando así el 1 a 0.

El “León de Atacama” respondió 
con dos acercamientos, primero 
un cabezazo de Quinteros que se 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

fue suave por un costado, y pos-
teriormente con un toque sutil de 
Felipe Gaete que Mauricio Reyes 
logró tapar.

Sin embargo, Provincial Ovalle 
demostró estar en estado de gra-
cia, ya que al minuto 33 Giovanni 
Davis anotó el 2 a 0, mientras Pedro 

Cifuentes marcó su segundo gol 
personal y el tercero de la tarde al 
minuto 35.

En los 40’ casi cae el cuarto en 
los pies de Leandro Vargas, pero 
Nelson Espinoza logró tapar de 
buena manera.

La última ocasión del primer tiem-

Provincial Ovalle escribe su propia historia, en primera fase eliminó a San Marcos de Arica y 
ahora hizo lo propio ante Deportes Copiapó. 

LUCIANO ALDAY

po fue con Maximiliano Quinteros 
enganchando hacia dentro y re-
matando, pero el esférico pasó por 
encima del travesaño.

El segundo tiempo empezó con un 
disparo del propio Quinteros tapa-
do por el arquero Mauricio Reyes, 
quien mandó al tiro de esquina. El 
delantero argentino tuvo su revancha 
al minuto 54, cuando cabeceó un 
rebote para anotar el primer des-
cuento copiapino. 

Minutos más tarde, Ian Toro fue 
expulsado con roja directa tras agredir 
a un jugador ovallino, pero de todas 
formas Deportes Copiapó siguió 
amenazando el arco de Reyes.  

A tan solo tres minutos del final, 
Luca Pontigo apareció de media 
vuelta dentro del área y anotó el 
segundo descuento, instalando el 
desconcierto de los hinchas del 
“Ciclón”.

El árbitro ordenó cuatro minutos 
de adición, pero no hubo tiempo 
para la “hazaña copiapina”. Llegó 
el pitazo final y se instaló la cele-
bración “ciclonera” por una nueva 
clasificación en la Copa Chile. 

En la tercera fase del torneo se 
incorporan los clubes de la primera 
división, por lo que la dificultad 
aumentará independiente del rival. 

Además, hay que destacar que 
en esta etapa las llaves se jugarán 
en partidos de ida y vuelta, y no en 
partido único como ha sido hasta 
el momento. 

En el Estadio Luis Valenzuela Hermosilla se 
enfrentaron. CEFF Copiapó recibió la visita 
del CSD Ovalle.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Club Social y Deportivo Ovalle vence a CEFF en partido amistoso
EN EL ESTADIO LUIS VALENZUELA HERMOSILLA

El “Equipo de la Gente” se 
impuso por 3 a 2 ante el elenco 
copiapino, con el cual se volverá 
a encontrar durante el año en 
el campeonato de la Tercera 
División B.  

El Club Social y Deportivo Ovalle 
fue invitado por CEFF Copiapó a la 
“noche albirroja”, ocasión donde el 
club copiapino presentaría su plantel 
para la temporada 2022.

La jornada partió pasado el mediodía 
del sábado con partidos de todas 
las divisiones inferiores del CEFF. A 
eso de las 18:00 hrs se llevó a cabo 
un encuentro entre ex jugadores del 
Regional Atacama versus su par de 
ex Universidad Católica, donde pudo 
participar el actual preparador de 
arqueros del “Equipo de la Gente”, 
Leonardo Canales. El triunfo fue para 
los locales por 5 a 2. 

Pasadas las 20:30 hrs fue turno 
del “plato principal”, los planteles 
actuales del CEFF Copiapó y Club 

se habían encontrado en el Estadio 
Diaguita, cuando el elenco ovallino 
se impuso por 2 a 0.

En esta oportunidad, el partido fue 
mucho más reñido. El “Equipo de la 
Gente” a los 8 minutos abrió el mar-
cador con una anotación de Bastián 
Hidalgo, pero tan solo dos minutos 
más tarde los locales igualaron con un 
lanzamiento penal de Camilo Rojas. 

El elenco copiapino logró ponerse en 

ventaja en los 3 minutos del segundo 
tiempo con gol de Víctor Galleguillos, 
pero Marcelo Pérez marcó una nueva 
igualdad al minuto 57, esto con un 
disparo cruzado. 

Hasta que en los 77’ el Club Social 
y Deportivo Ovalle anotó el definitivo 
3 a 2, gracias a un pase de Hidalgo 
para el recién ingresado Nicolás Nettle, 
quien definió con frialdad para marcar.

En el último minuto, un error en la 
defensa ovallina culminó con una falta 
penal para CEFF. Esta ocasión podría 
haber sido el empate, pero el arquero 
Jorge Núñez tapó de gran manera el 
disparo desde los doce pasos. 

Ambos equipos se volverán a encon-
trar durante el año, ya que integran 
el grupo norte de la Tercera División 
B, campeonato que empieza el 23 
de abril. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Copiapó

Social Deportivo Ovalle se enfrenta-
ron en su segundo partido amistoso 
del año, recordando que en enero ya 
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